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【香港商報訊】記者姚一鶴報道：香港工
業總會（工總）昨發布《翱翔太空：香港新
太空經濟的產業機遇》研究報告，建議發展
包括衛星、無人機、感應器等十大產業領
域。

報告由香港城市大學公共及國際事務學系和
機械工程學系團隊進行研究。研究表示，香港
具備獨特優勢參與新太空經濟。首先，香港擁
有多所頂尖大學及具實力的工科師資，作為國
際城市能夠吸引全球頂尖人才；其次，香港地
理位置優越，臨近海南發射設施、深圳和廣東
省高科技中心，可充分利用區域協同效應；此

外，香港作為金融中心，有助初創公司籌集資
金；香港有較強的中小學科學和數學教育，亦
為人才培育奠定基礎。

報告建議政府強化跨界別合作，加強政產學
研各界溝通。同時，加強跨學科研究和合作，
優化大學課程設計，增加實習和體驗式學習機
會。此外，政府亦可加強與大灣區的合作及人
才培養，鼓勵企業研發及與學界合作，完善相
關法律法規，優化營商環境。

倡拓十個太空經濟相關領域
報告建議香港重點發展十大太空經濟相關領

域，包括衛星相關產業和服務，如通訊、遙感
及衛星設計維修；無人機相關產業，特別是大
灣區物流管理；精密和精益生產，包括先進製
造與3D列印技術；機械人科技的設計和開發；
新材料科學研發；太空法規和國際爭端調解以
及太空相關企業融資服務等。

工總主席莊子雄表示，近年來國家航太事業
發展迅速，香港擁有發展太空經濟的獨特優
勢，透過政、產、學、研、投合作，可在太空
產業價值鏈中佔一席位；建議政府盡快制訂相
關產業政策，探索更廣闊的太空經濟潛在商
機，助力國家重點科研及產業的增長發展。

【香港商報訊】記者蘇尚報道：市區重建局昨
宣布，成功簽訂一筆130億元5年期定期及循環銀
團貸款，為市建局提供財務靈活性，以有效推展
其項目及資本改善計劃。

參與今次貸款的銀行包括擔任協調牽頭行的中
國工商銀行（亞洲）、作為代理行的瑞穗銀行香
港分行及中國農業銀行股份香港分行、中國銀行
（香港）、交通銀行股份香港分行、國家開發銀
行、招商永隆銀行、星展銀行香港分行、恒生銀
行、香港上海滙豐銀行、華僑銀行（香港）和渣
打銀行（香港）。

市建局稱，該項銀團貸款獲得銀行界的踴躍支
持，足證市建局擁有穩健可靠的財務框架，多年
來亦建立了良好的信用基礎。市建局亦感謝各參
與銀行的堅實支持。市建局透過銀團貸款所得的
款項，將策略性地用於推動市區更新的持續發
展，改善已建設環境及提升舊區居民的生活水
平。

去年8月發債120億
去年8月，市建局發行三筆合共120億元債券，

擬為大型收購做準備。是次為市建局首次涉足公
開機構債券市場，是次發行分為3年期、5年期、
10 年期債券，最終息率定價分別為 3.35 厘、3.45
厘和3.55厘，較銷售文件意向息率收窄35至40個
基點。

【香港商報訊】記者韓商報道：根據中原按揭研
究部及土地註冊處最新數據顯示，2024年樓花按揭
登記量3921宗，按年大增183.7%，創3年新高，但
同期現樓按揭登記量卻按年減少 32.5%至 47917
宗，創2005年有紀錄以來新低。

據中原按揭董事總經理王美鳳指出，去年按市受
本港樓市起伏較大影響，樓市於首季撤辣後一度反
彈，但隨後因減息期延遲等因素連月轉為淡靜，直
至9月後減息期展開、10月樓按全面放寬及中央開
展刺激經濟政策，樓市始回暖回穩，由於去年按揭
登記數字主要反映早前首三季之市況為主，期內樓
巿成交減少、轉按市場萎縮雙雙拖累去年樓按登記
表現。

滙豐連續4年樓花按揭市佔第一
樓花按揭排名方面，滙豐銀行以1502宗樓花按揭

登記，按年大增203.4%，巿佔率高達38.3%，連續4
年蟬聯樓花按揭首席；第二位中銀香港（2388）
790宗登記（巿佔率20.1%），按年增加111.2%；第

三位東亞銀行
（023） 樓 花
按揭登記量按
年大增 4.9 倍
至 349 宗，巿
佔 率 8.9% ，
排名升兩位至
第三。

現樓按揭排
名方面，中銀
香港去年累積
承辦 15065 宗
現 樓 按 揭 登
記，以 31.4%
的巿佔率，成
為去年全年按
揭市佔冠軍，
並是連續6年
冠 軍 ； 但 受
市 場 按 揭 貸
款 量 減 少 影
響，按揭登記
量 按 年 減 少
27.7%；第 二
名 為 滙 豐 銀
行，按年排名
維持不變，全
年錄 12153 宗
登記，按年減
少 29%，巿佔
率達25.4%，恒
生銀行（011）
共 錄 5445 宗
登記，雖按年
大減 60.4%，
排名維持第三
名不變，巿佔
率11.4%。

【香港商報訊】記者韓商、姚一鶴報道：樓
市向來是備受關注的焦點，花旗銀行及星展香
港昨日不約而同發表對今年本港樓市的看法。

其中，花旗銀行投資策略及資產配置主管廖
嘉豪表示，預計本港住宅價格有機會在今年年
中見底。他解釋，本港住宅租金回報率開始改
善，減息亦令負息差收窄，投資需求有機會回
升，惟目前供樓利息仍然高企，加上新盤供應
較多，短期未必能帶動樓價向上，上半年維持
平穩。

星展香港經濟研究部香港房地產業分析師丘
卓文表示，本港樓價自高位已累計下跌約
28%。他對今年樓價表現仍不太樂觀，原因是
目前每年貨尾量高達2萬伙，加上發展商負債
水平偏高，今年推盤時缺乏加價能力，預計將
繼續以去庫存為主要策略。

丘卓文預期2025年本港樓價平穩，不會出現
明顯升跌。他解釋，雖然利息回落利好投資者

及內地買家需求上升，但由於發展商貨源充
足，缺乏加價能力，且傾向以市價出售，因而
樓價升幅受壓。

他續指，現時有財力投地的發展商數量不
多，加上近年政府減少賣地，預計樓宇供應將
於2027年開始回落，市場供應量有望降至1.7
萬至1.8萬伙以下。屆時，樓市表現仍取決於
高才通等人才計劃所帶來的需求能否提供足夠
支持。

今年寫字樓租金料再跌5%至10%
至於寫字樓方面，丘卓文表示，該市場租金

已自高位回落30%至40%，去年首11個月本港
整體辦公室租金下降8.6%。主要原因是空置率
高企，去年11月寫字樓空置率升至13.1%，其
中中環寫字樓空置率約9%。他預期，在新供
應不斷增加的情況下，今年寫字樓租金將進一
步下跌5%至10%。

工總發布新太空經濟研究報告倡拓十大產業

兩大行料今年港樓價平穩

市區重建局
簽130億銀行貸款

去年樓花按揭
按年增逾1.8倍

十大太空經濟相關領域
．衛星相關產業和服務，如通訊、遙感及衛星設計維修

．無人機相關產業，特別是大灣區物流管理

．感應器相關科技和物聯網應用

．精密和精益生產，包括先進製造與3D打印技術

．機械人科技的設計和開發

．新材料科學研發

．精準農業和都市農業

．生態管理和環保科技

．太空法規和國際爭端調解

．太空相關企業融資服務

港股五大成交金額股份港股五大成交金額股份
股份（上市編號）
盈富基金（2800）

恒生中國企業（2828）
騰訊控股（700）
小米集團（1810）
中芯國際（981）

收市價（元）
19.78
72.36
416
34
29

成交金額（億元）
145.74
95.09
86.64
62.15
52.04

昨早，恒指開市挫127點後反覆向下，午後低見19542點，
收市跌幅稍稍收窄。

至於單個股票，中芯國際（981）受壓，收報 29 元挫
8.81%。近日相繼發盈警的信義光能（968）及信義玻璃
（868），昨分別收跌6.05%及5.07%。中金報告預期，日前發
盈警的信義光能今年首季盈利或將進一步惡化，將信義光能
目標價降至4元，評級 「中性」。

阿里巴巴（9988）旗下子公司及New Retail計劃悉數出售
所持的 78.7%高鑫零售（6808）股權予 Paragon Shine Limit-
ed，出售產生的股東應佔損失料約131.77億元人民幣，兩股皆
受壓。高鑫零售昨一度勁瀉35.48%，收報1.98元跌20.16%，
並見 1 個月低位；而阿里巴巴則收跌 1.1 元或 1.34%，報 81.3
元。

花旗：中央政策發力將推升中資股
香港股票分析師協會副主席郭思治稱，恒指一舉跌穿50天

線、20 天線及 10 天線，目前較重要的支持已退守至 100 天
線，約在19363點。 「防線一旦有失，大市可能會進一步下試
去年11月26日低位的19054點。大市一旦跌穿19054點，即代
表從去年10月7日的高位23241點開始回調。」他預期，1月
份大市形態亦會稍微整固，先高而後低。

不過，花旗銀行投資策略及資產配置主管廖嘉豪則強調，
對今年A股及港股前景感樂觀。他解釋，中央政策發力將有助
推升中資股，例如內房市場已進入為期兩年的中期復蘇周
期，內房庫存也在持續下降。另外，去年第四季內地樓價已
有回升迹象，隨行業逐步改善，價格穩定趨勢下，不排除部
分停派息的內房企會恢復派息，將有利內銀及房屋相關行
業。

新年首個交易日恒指失守二萬關

花旗樂觀A股港股「錢景」
【香港商報訊】記者黃兆琦、韓商報

道：昨日是港股2025年首個交易日，恒指
低開並失守二萬關，最終收報19623點，挫
436點或2.18%，成交額1647億元。惟花旗
銀行仍對今年港股表現感樂觀，認為今年
年中及年底恒指目標分別可達26000點及
28000點，即較現水平有約三成至四成上升
空間。該行更建議選擇合乎國策的板塊，
如互聯網、消費、工業及科技股等。

20252025年首個交易日年首個交易日，，港股失守二萬關港股失守二萬關。。 中新社中新社


